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在今天中美关系这样一个特殊环境

下，你认为中国和美国之间资本上的竞争，
还有位次是什么样？

高瓴资本创始人兼首席执行官 张磊：
我认为这个世界是竞合，而不是零和游戏，是不
是做到正和游戏，还是回到核心，要有一个一起
共同把蛋糕做大的心理。中国的资本跟美国的
资本在竞争上，有我们的优势和劣势。

我感觉中国最大的优势就是每一个人都可
以说是企业家，大家每天都非常有驱动力，有梦
想，想去做出改变。
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胡葆森：田源，你创办亚布力论坛 19 年，每年
来亚布力，为啥不敢说自己是河南人呢？

（胡总一开场就先“涮”了田主席一把。）

田源：我从来都是以自己是河南人为骄傲。那
只是噱头，其实是想让大家更关注咱河南。但玩笑
归玩笑，比起浙商、闽商、徽商……豫商在整体形象
的打造上还有所欠缺。河南企业家要敢于扛起豫
商这杆大旗，积极为河南做贡献。抱起团、持续
干。这样“享誉全国，誉满世界”决不是梦想。

19届亚布力轮值主席时间：
河南元素“爆棚”

过去几年，一般谈到金融的资本赋能，都
是资本调动科技，现在倒过来谈，科技赋能资
本，到底是资本赋能科技，还是科技赋能资本？

高瓴资本创始人兼首席执行官 张磊：
我认为是双轮驱动，科技的力量是推动整个社会
进步最重要的力量，而资本能够很好地起到配置
资源的作用，不单配置资本的资源，还能够配置
人力的资源，同时可以很好地调动科技创新，这
样有科技，再加上资本，可以更快、更好地推动社
会的进步和发展。

▶2月17日上午在亚布力“商道与商业”论坛上，河南
籍企业家大咖云集，河南元素爆棚。
▶本届亚布力中国企业家论坛轮值主席、河南建业集
团董事长胡葆森，在亚布力主持了一场“河南老友
记”。田源，元明资本创始合伙人；张磊，高瓴资本创
始人兼首席执行官；王晓东，美国国家科学院院士、百
济神州创始人；姜明，天明国际投资集团创始人兼董
事长……在这些企业大咖身上，都带有鲜明的河南元
素。 □本报记者亚布力专电

■大咖论道

你认为新零售
与传统零售之间有
什么不同？

盒马鲜生CEO 侯毅：
我认为新零售跟传统零售
还是有很多本质的区别，第
一个本质的区别是面临中
国今天的消费升级后，消费
者对服务的追求已经远远
超过对产品本身价格的追
求，所以我们更提倡健康消
费，享受最好的商品，最好
的服务。这里最大的区别
是我们放弃了价格战，就是
现在我们从不参加电商

“618”、“双十一”，我们讲每
天一日三餐让老百姓吃到
最新鲜、最健康的商品，这
是一个消费理念的变化，不
是提供价廉物美的商品。

第二，我认为是科技对
零售业的赋能，今天因为有
了移动互联网，有了手机，
让消费者购物变得更加方
便，从原来到店模式再增加
一个到家的模式，所以到店
到家双轮驱动，让我们零售
的效率比传统的零售店发
生了本质的变化。

第三，大数据改善了门
店的营业效率，这方面我们
也做了很多的探索，它的坪
效已经远远超过了传统零
售，虽然今天的新零售在我
们创业过程中还有很多的
坑需要我们填补，但是确确
实实科技改变了整个世界，
改变了我们整个零售。

论用科技创新赋能

胡葆森：建业深耕河南近
30年，这是源于价值观的驱动，
我希望在这个生我养我的全国
人口第一大省深深扎根，做精做
透。从 2015 年起，建业已经不
满足建好房子，而是给河南人民
提供好生活。“建业+”，字面上看
是+物业、教育、文化、体育……
实质是为中原人民提供享受美
好生活的一切。往深里说，这
个+，加的是人心，是群众的信
任。近30 年建业孜孜不倦，初
心不改，并不断创造出骄人业
绩，来巩固自身的价值观。

田源：我每次从北京来亚
布力，都遇到很多企业家大
咖，挤坐经济舱内，飞那么远
来参会，为什么？我想大家
靠的就是一种信念。刚才听
葆森主席讲商道，商道孕育
于厚重的中原文化。商道就

是守住初心、锤炼匠心，抵达
心扉。

张磊：胡主席讲商道，就是
企业家的价值观和做人的准
则。我本质上是创业家，只是
我的专业领域是投资而已。在
创业中感触最深的是对价值观
的坚持，不忘初心，方得始终；
所以，与其说我是在投资产业，
不如说我是在投企业家这个
人！

王晓东：各行各业都是相
通的。听葆森主席讲商道，启
发颇多。商道，要有边界感即
底线。商道，是赢得人心，为目
标奋斗，服务好大众（客户），做
好这三点肯定就是商场大赢
家。中国14亿人，勤劳智慧，
踏实肯干，无怨无悔，取得成功
是一定的。

姜明：作为主席时间的点
评嘉宾，我讲四个标签：“河南
建业、建业足球、河南老胡、老
胡你好”。

建业缴税全河南省第二；
建业每年投巨资支持足球，一
投就是25年共计38个亿，这其
中一部分，老胡用的是自己股
份分红所得。单要从投资角度
上说，此项目亏了20个亿，这
绝对不是个好投资。但这是情
怀：建业足球即河南足球，现有
球迷300万，其中有25万注册
会员，这正是河南人实现足球
梦的脊梁。每次老胡到场观
战，现场三万球迷，都会自发起
立，齐声高呼“老胡你好”！那
一刻，彰显出的是人心所向，更
是对老胡痴心情怀的最大肯
定！同为河南本土企业的天明
集团更要见贤思齐，为河南发
展出彩贡献力量。

下一代的消费模式，将如何影
响到零售业的生存方式？无论制
造还是市场的配送。

物美集团创始人、董事长 张文中：我认
为到店和到家一定是一体化的，几乎所有的
用户既在线上买，又在线下买，一些年龄大
的用户，现在也非常熟练地用“多点”，另外
年轻人反而去店里，通过互联网的第一轮冲
击，线下企业应付能力已经很强了，包括交
易方式都已经变了，非常好地实现了线上线
下一体化。

据亚布力中国企业家论坛官微

盒马鲜生对传统零售模式的
这种突破，对传统零售会带来什么
样的威胁？

物美集团创始人、董事长 张文中：20多
年前我从IT转到做超市，的确是一个很大的
改变。当时对于零售行业也是一种颠覆，说
到底是信息技术改变了零售。其实物美我也
没有什么太多好介绍的，我想说一下“多点”，
什么是“多点”？如果用一句话来说，最近有
一部很火爆的电影《流浪地球》，那么“多点”
其实就是地球派，今天讲传统零售企业，面临
挑战是巨大的，经济的增速放缓，消费升级，
技术革命，无论是人工智能还是互联网。

那么在这种情况下，原来是线上的打
击，那么今天把店就开到你家门口了，可以
说零售企业面临的严峻形势和《流浪地球》
讲的地球面临的形势几乎是一样的，是要毁
灭，怎么办？多点就是地球派，就是要创造
一个大的发动机让传统零售企业真正摆脱
困境走向光明。对于零售企业真正拥抱变
化，真正改变，真正靠互联网，靠人工智能进
入一个新的阶段，我觉得最核心的就是要在
线，会员在线、员工在线、商品在线、服务在
线、管理在线等。

请你来判断，中国现在科技发展水平
和美国科技发展水平实际差距有多大？

美国国家科学院院士、复盛（LDV）创投创
始合伙人 沈志勋：我是1983年到美国去的，从
那个时候到今天，中国跟美国的差距是在逐渐
减小的，有一些领域像我们碳物理领域，中国的
发展水平已经跟美国距离很近了，在某些特殊
的领域，像量子这些领域，也已经是走到了世界
最前面，但是非常的不均匀。硬件上去得非常
快，但是科学的传统是需要非常长的时间的，科
学的手段，科学的传统和思维方式差距是特别
大的地方。
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论新零售的路径
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